

EL DIA

Se Asilan en Cuba los Hijos del Guerrillero Argentino Santucho

(AFP, IPS, AP, EFE y UPI)

BUENOS AIRES, 27 de diciembre.—Ocho miembros de la familia de Mario Roberto Santucho, ex jefe máximo del marxista-leninista Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), viajaron hoy a Cuba, según pudo saberse de buena fuente.

Todos ellos estaban asilados en la representación diplomática de ese país aquí desde el 24 de marzo último, fecha en que un movimiento militar depuso a la presidente constitucional María Estela Perón.

La fuente agregó que todas esas personas viajaron esta misma noche en el vuelo 600 de Aeroperú, que partió de esta capital a las 22:15 GMT con destino a La Habana, previa escala en Lima.

Se trata de Ana Cristina, Marcela Eva y Gabriela Inés Santucho Villarreal, hijas María Ofelia, María Susana, María Silvia y María Emilia Santucho Paz.

El gobierno argentino concedió los salvoconductos respectivos en atención a la situación jurídica de las hijas del ex líder guerrillero, que son menores de edad, añadió la fuente.

Mario Roberto Santucho fue muerto por fuerzas conjuntas del Ejército y Policía Federal a mediados de julio último.

La esposa de Santucho fue fusilada en agosto de 1972 por elementos de la penitenciaría Naval de Trelew, en el sur del país, junto con otros quince detenidos.

Desde entonces las pequeñas hijas del matrimonio estaban a cargo de una cuidada, la cual hoy también abandonó el país.

CARTA ABIERTA DE PADRES DE SANTUCHO

La prensa italiana se hizo eco de una carta abierta dirigida a la opinión pública mundial por Francisco y Manuela Santucho, padres del desaparecido líder del Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP).

"Hemos sabido —dicen— que han sido encontrados sin vida en un suburbio de Buenos Aires los cuerpos de nuestra nieta María del Valle Santucho (26 años) y de nuestro hijo Carlos Hiber, de los cuales sabíamos que estaban prisioneros de las Fuerzas Armadas argentinas."

La carta está dirigida a la opinión pública, explica el matrimonio Santucho, con el propósito "de impedir que sean asesinados también nuestra hija Elmina y nuestra nuera Christina Silvia Navajas, ambas raptadas por la policía el 13 de julio último y vistas, según testimonios oculares, en el cuartel general de la Policía Federal, en plena zona céntrica de Buenos Aires. Asimismo —agregó— la Junta Militar presidida por el general Videla deberá responder por la vida de otra nuera: Lilianna Delfino (de familia italiana), mujer de nuestro hijo Mario Roberto. Ella fue vista con vida en el cuartel del Ejército de Campo de Mayo, en Buenos Aires".

MATAN AL DIPUTADO ZAVALA RODRIGUEZ

Según se informó oficialmente, 10 personas de las que se dijo eran guerrilleras, fueron abatidas durante el fin de semana, en lo que se calificó de "enfrentamientos" con las fuerzas del Ejército y la Policía.

En esta capital, en el barrio de Almagro, según informó el Ejército fue ultimado a balazos en su domicilio de la calle Lambaré, el ex diputado nacional peronista Miguel Zavala Rodríguez. Zavala Rodríguez, según el parte oficial, era secretario Político de la Organización Montoneros.

Abogado, dedicado a las cuestiones sociales, Zavala Rodríguez integró en 1968 el cuerpo de asesores de la CGT de los Argentinos y fue detenido a principios de 1969, tras un intenso tiroteo, junto al guerrillero Carlos Alberto Caride, de las Fuerzas Armadas Peronistas, a quien prestaba asistencia jurídica. Luego resultó electo como diputado del Frente Justicialista de Liberación por la provincia de Buenos Aires, accediendo a la banca a principios de 1974. Formó un sector de la Juventud Peronista, vinculado a Montoneros, con otros legisladores. Posteriormente dirigió el periódico "El Auténtico", tras haber participado en la creación del partido del mismo nombre, que congregó a diversas expresiones de la izquierda peronista.

MUERE UN CORONEL

Se elevaron hoy a 14 los muertos en el atentado cometido el pasado miércoles 15 contra el Ministerio de Defensa, al morir esta madrugada un coronel del ejército, herido en esa ocasión.

La información oficial señala que el oficial fallecido es el coronel retirado Andrés Fernández Cendoya, quien recibió heridas de gravedad cuando asistía junto a otros militares y civiles a una conferencia que se dictaba en la Subsecretaría de Planeamiento del Ministerio de Defensa.

José Luis Dios, un sociólogo empleado en esa dependencia, dejó en el microcine donde se realizaba el acto, una valija con una poderosa bomba, cuya explosión destruyó por completo el local.

El autor del atentado, militante de la organización clandestina Montoneros (peronista de izquierda), es intensamente buscado por los organismos de seguridad.

ESTARIA DETENIDO EL DIRECTOR DE UN DIARIO

El director del diario derechista Prensa

Libre, Ricardo Bach Cano, se encontraría detenido en dependencias de Seguridad Federal, consignando los matutinos de esta capital.

El periodista había sido llevado por tres desconocidos el miércoles pasado desde la redacción del matutino. Los individuos se identificaron como policías.

ANALIZAN EL PRESUPUESTO FISCAL

La Junta Militar, empeñada en equilibrar gradualmente las finanzas del Estado argentino, celebró hoy una nueva reunión con el gabinete ministerial para analizar el presupuesto para 1977, anticipado la semana anterior ante la plana mayor de las fuerzas armadas y encaminado a reducir drásticamente el gasto público.

La reunión, presidida por el general Jorge R. Videla, en su carácter de jefe del Estado y comandante del ejército, contó además con la asistencia del almirante Emilio E. Massera y el brigadier general Orlando R. Agosti, jefes de la Armada y Fuerza Aérea, respectivamente.

A comienzos de la semana pasada, la junta militar y los más altos oficiales de las tres armas, además del gabinete en pleno, escucharon un detallado informe del ministro de Economía, José A. Martínez de Hoz, sobre el cálculo de recursos y erogaciones para el próximo ejercicio fiscal.

Según fuentes gubernamentales, el jefe del equipo económico oficial obtuvo el respaldo buscado a fin de efectuar reducciones sustanciales en los desembolsos del Estado, principal fuente del crónico déficit del erario.

Los convenios suscritos con el Fondo Monetario Internacional estipulan que la Argentina deberá limitar para 1977 el déficit de las finanzas estatales al 3.5 por ciento del producto bruto interno.

EXTRADITAN A 2
URUGUAYOS EN
ARGENTINA

Dos ciudadanos uruguayos, reclamados en extradición por su país de origen en un caso y por el Perú en otro, no se hallan amparados contra esas solicitudes debido a la falta de legalización de los documentos respectivos, según un fallo de la Corte Suprema de Justicia de la Argentina, se informó en Buenos Aires.

El alto tribunal, cuya decisión fue difundida hoy en medios judiciales, se expidió en dos causas distintas revocando anteriores fallos de una Cámara Federal.

La Corte Suprema señaló que las rogatorias de extradición "no necesitan de la legalización de las firmas para hacer fe, cuando sean cursadas por intermedio de agentes diplomáticos y, a falta de estos, por los consulares".

Raúl MONCADA GALAN

Democracia a la sudamericana

Es interesante observar hasta qué grado de estulticia y aberración pueden llegar los regímenes golpistas cuando, debido al insostenible complejo de culpa acicateado por la opinión mundial, pretenden justificar la presencia usurpadora de dichos regímenes. De este modo es como las más absurdas razones históricas, políticas, sociales o económicas, son expresadas, sin recato alguno, por los enajenados golpistas que, torpemente, creen poder vencer al mundo entero de que su injusticia es justicia, de que su represión es tranquilidad social, de que su entrega al imperialismo es sólo para mejor luchar contra una supuesta conjura comunista internacional, de que con su brutalidad han salvado a la patria de un supuesto desorden y caos, de que sus asesinatos y encarcelamientos son efectuados con la única finalidad de salvaguardar los valores occidentales, etc.

Así las cosas, la semana pasada nos enteramos, por la prensa nacional, de que Augusto Pinochet y Jorge Rafael Videla han confeccionado, a su justa medida, dos nuevas formas de democracia. Formas democráticas que, obviamente, solucionarán los graves problemas por los que atraviesan sus países y que, ¿por qué no? toda América Latina debería imitar.

El genial y deslumbrante Pinochet asegura que, debido a que "la democracia representativa es un sistema obsoleto", es necesario sustituirla, sin más, por una "democracia totalitaria". En seguida, y haciendo más gala de su abismal incultura política, explica que "ya se han dado los primeros pasos para la instauración de la "democracia totalitaria" en Chile; "exitoso experimento" con el cual Pinochet espera derrotar a "un gigante llamado marxismo que ha aparecido", que le hace la dictadura difícil y que, según su aberrante lógica, sostiene abiertas relaciones con la obsoleta democracia representativa.

Hace bien el sátrapa chileno en subrayar que el término *democracia totalitaria* es un concepto que "está totalmente claro" para él, porque para todo aquel que tiene cinco centímetros de frente, la democracia es pluripartidista, defensora de las libertades públicas; es, para decirlo pronto, un sistema político donde un gobierno del pueblo gobierna para el pueblo.

Resulta evidente que en esta ocasión, Pinochet habló por cuenta propia, sin el

asesoramiento político elemental del Imperio que le hubiera hecho reparar en que su desafortunada expresión: *democracia totalitaria*, era contradictoria y torpe. Y tanta es la falta de asesoramiento, que Pinochet no sólo se atrevió a declarar que la tierra "no es de quien la trabaja, sino de quien la hace producir más", sino que también confesó que Chile abandonó el Pacto Andino para estar 'en condiciones de dar al capital extranjero un trato más estimulante para que contribuya a levantar la economía y el progreso nacionales'.

Jorge Videla, por su parte, manifiesta que la reordenación del Estado argentino se hará a través de "una democracia auténticamente representativa, federalista y republicana, con instituciones revitalizadas en una democracia fuerte y estable". No obstante lo dicho, la "democracia fuerte de Videla no es otra cosa que una dictadura más; una dictadura en la que, naturalmente, "las fuerzas armadas son las protagonistas de este proceso y seguirán en él hasta que se cumplan los objetivos". Videla declara, tratando de justificar la duración de su régimen dictatorial, que no "se puede medir en términos de calendario", que la nueva forma de democracia debe ser una democracia poderosa "para evitar el juego pendular de gobiernos militares fuertes que se vuelven impopulares y dan origen a gobiernos políticos civiles que terminan en populismo demagógico. Se hacen débiles y requieren, a su vez, gobiernos fuertes". Como se verá, la democracia fuerte de Videla no es sino un régimen militarista que pretende eternizarse en el poder; un régimen en el que se pretende acabar con el sindicalismo; un régimen en el que se encarcela a los enemigos políticos o bien se permite que "mecanismos de defensa" —así llama Videla a los grupos paramilitares como la AAA— los asesinen impunemente; un régimen en el que no existen partidos políticos —excepto un incomprendible partido comunista—; una "democracia" en la que los obreros calificados se encuentran entre los peor pagados del mundo y en el que se despedirá, sin contemplación alguna, a 300 mil empleados gubernamentales...

Todo esto ha venido a cuento para tratar de que nuestros capitalistas, que siguen suspirando por una democracia a la sudamericana, comprendan, de una vez, que ni en las dictaduras su dinero y sus privilegios se encuentran a salvo.

EL SOL DE MEXICO

Aumentó Videla las Tarifas Postales

BUENOS AIRES, 27 de diciembre (DPA).— A partir de hoy las tarifas postales y telegráficas internas sufrieron un nuevo y fuerte aumento. Este es, por término medio, del 50 por ciento sobre las vigentes hasta ahora.

Aunque la intención de elevar las tasas postales había sido ya anunciada, de hecho se inició con estos incrementos la nueva carrera de alza de tarifas y precios, luego de que el gobierno anunció en vísperas de Navidad un aumento general del 20 por ciento sobre los deteriorados salarios reales.

NOVEDADES

Equilibrio Financiero Argentino

Estudia el Régimen
Militar el Gasto
Público Para 1977

BUENOS AIRES, Dic. 27, UPI.— La junta militar, empeñada en equilibrar gradualmente las finanzas del Estado argentino, celebró hoy una nueva reunión con el gabinete ministerial para analizar el presupuesto para 1977, anticipado la semana anterior ante la plana mayor de las Fuerzas Armadas y encaminado a reducir drásticamente el gasto público.

La reunión, presidida por el general Jorge R. Videla en su carácter de jefe del Estado y comandante del Ejército, contó además con la asistencia del almirante Emilio E. Massera y el brigadier general Orlando R. Agosti, jefes de la Armada y la Fuerza Aérea, respectivamente.

A comienzos de la semana pasada la junta militar y los más altos oficiales de las tres armas, además del gabinete

en pleno, escucharon un detallado informe del ministro de economía, José A. Martínez de Hoz, sobre el cálculo de recursos y erogaciones para el próximo ejercicio fiscal.

Según fuentes gubernamentales, el jefe del equipo económico oficial obtuvo el respaldo buscado a fin de efectuar reducciones sustanciales en los desembolsos del Estado, principal fuente del crónico déficit del erario.

El desequilibrio entre ingresos y gastos para los 11 primeros meses del corriente año fue estimado en 346,000 millones de pesos (unos 1,300 millones de dólares), según cifras oficiales, en tanto fuentes económicas pronostican que para el ejercicio financiero de 1977 el déficit será de aproximadamente 476,000 millones de pesos.

EXCELSIOR

La Circulación Monetaria en Argentina Registró la Expansión más Alta de Toda su Historia

**Se Someterá a una Severa Austeridad;
Reducirán el Personal**

BUENOS AIRES, 27 de diciembre. (AFP)—Un aumento de 300 millones de dólares registraron las reservas de oro y divisas del Banco

Central de Argentina, del 15 al 23 de diciembre pasado, se informó aquí. Según el balance semanal de la institución, el total de

las reservas en ese período pasó de 282,235,8 a 357,232,8 millones de pesos (1,450 millones de dólares).

Señala que el significativo incremento obedece a la acreditación de créditos externos.

Asimismo, el balance registra en el período citado un considerable aumento en

la circulación monetaria, que pasó de 493,753 a 538,777 millones de dólares).

Esto significa la expansión más alta que registra la circulación en la historia argentina, con 43,024 millones de pesos (unos 179 millones de dólares).

Durante los nueve meses de gobierno militar la masa de dinero circulante creció aproximadamente en 160 por ciento.

El 23 de marzo, día anterior al golpe de estado que derrocó al gobierno que presidía María Estela Perón, el circulante llegaba a 204,000 millones de pesos.

EL SOL DE MÉXICO

Estafó Graiver a Miembros de la Comunidad Judía en México; Demanda Judicial en NY

NUEVA YORK, 27 de diciembre (AP).— "Graiver atravesó el banco American Bank and Trust como un puñal pasa por manteca", dice la revista "Barron's" en un artículo sobre el financiero argentino.

"Robó los bienes del banco mediante grandes préstamos para compañías ficticias y también los ahorros de los depositantes desviándolos hacia 'inversiones' en esas mismas entidades falsas", añade el semanario, que se especializa en cuestiones económicas y financieras.

"Enormes sumas pasaron por el banco en la forma de depósitos a plazo y acabaron como 'inversiones' en los amplos bolsillos de Graiver, en otros países". ¿Quiénes fueron sus cómplices? Eso sigue siendo un misterio.

"En cambio no hay nada misterioso en cuanto a la identidad de sus víctimas. La mayoría de los depósitos provenían de Latinoamérica, primordialmente de colectividades judías, y especialmente las de México".

"El vínculo del banco con los judíos de México —dice el artículo— fue un tal Isaac Levy, israelí de origen rumano, que durante las décadas de 1950 y 1960 viajaba por América Latina vendiendo bonos del gobierno de Israel.

Cuánto dinero pasó por las manos de Levy hacia el American Bank and Trust no se sabe aún. Un abogado neoyorquino que ha presentado demanda ante un tribunal norteamericano en nombre de varios mexicanos, afirma que los depósitos de sus clientes sumaron cinco millones de dólares y que el total de fondos recibido de México podría llegar a 20 millones.

No se sabe cuánto dinero se extrajo de otras colectividades judías en Latinoamérica. Lo que resulta claro, sin embargo, es que la mayor parte de esos depósitos acabaron en las compañías ficticias de Graiver".

La revista dice que al hacerse representar por el abogado Theodore Kheel, conocida figura en el mundo laboral y político de Nueva York, Graiver logro cartas de recomendación de diversas personalidades, entre ellas el exsecretario de Estado norteamericano William Rogers y del expresidente del Citibank de Nueva York, George Moore.

"Otra recomendación amistosa era del secretario general de la Organización de Estados Americanos, Alejandro Orfila, quien por coincidencia tenía un préstamo de unos 300 mil dólares del American Bank and Trust Company".

Se informó que Graiver pereció en un accidente aéreo

en México el 7 de agosto pasado. "Barron's" expresa al respecto:

"El informe mexicano, de cinco páginas, es en gran parte una patraña, según un perito de aviación norteamericano. Hay hechos que no concuerdan...Las grabaciones de las comunicaciones entre el piloto y la torre de control han sido borradas, según informaron las autoridades mexicanas a un funcionario de la embajada norteamericana...Otra circunstancia insólita es que el gobierno mexicano no invitó a la Junta Norteamericana de Seguridad de Transporte a participar en la investigación del accidente".

"Aunque familiares de Graiver llegaron para identificar el cadáver, en realidad no había tal. Aún más incineraron los restos (totalmente mutilados), en violación a la religión judía. Quedan pues tres posibilidades: Que Graiver se suicidó, o que se mató, o que abandonó el avión en una escala para reabastecerse de combustible y que dejó una bomba bajo el asiento antes de desaparecer en la noche".

IGNORAN TRATO ALGUNO CON GRAIVER

NOTA DE MEXICO.— Varios miembros de las familias Levy Hop, Levy Razón y Levy Saban, adujeron ignorar si algún pariente había tenido tratos financieros con el magnate argentino David Graiver, quien luego de hacer quebrar importantes bancos de Estados Unidos, Bélgica, Israel y la Argentina, murió supuestamente en un accidente aéreo sobre la sierra que bordea Chilpancingo, Guerrero.

"Para tratar en plan de negocios a Graiver se requería tener bastante dinero", comentó uno de los entrevistados, quienes se negaron a que su nombre fuese publicado, "porque no queremos que se nos relaciones en modo alguno al caso", argumentaron

EXCELSIOR

Judíos Mexicanos han Depositado Hasta 20 Millones de Dólares en EU, Dice "Barron's"

- ★ Lo Hicieron en un Banco de NY Propiedad de un Argentino
- ★ El Banquero Murió en un Oscuro Accidente Cerca de Acapulco
- ★ Un Perito Norteamericano Duda que su Desaparición sea Cierta

NUEVA YORK, 27 de diciembre. (AP) "Graiver atravesó el Banco American Bank and Trust como un puñal pasa por mantea", dice hoy la revista "Barron's" en un artículo dedicado al financista argentino David Graiver, quien murió en un accidente de aviación en México.

"Robó los bienes del banco mediante grandes préstamos para compañías ficticias y robó los ahorros de los depositantes des-

viéndoles hacia "inversiones" en esas mismas entidades ficticias", afirma el semanario especializado en temas económicos y financieros.

"Enormes sumas pasaron por el banco en forma de depósito a plazo y acabaron como "inversiones" en los amplios bolsillos de Graiver, en otros países, ¿Quiénes fueron sus cómplices? Eso sigue siendo un misterio", agrega la revista.

"No hay nada misterioso en cuanto a la identidad de sus víctimas. La mayoría de los depósitos provenían de Latinoamérica, primordialmente de colectividades judías, y especialmente las de México".

"El vínculo del banco con los judíos de México —dice el artículo— fue un tal Isaac Levy. Israeli de origen rumano, Levy durante las décadas de 1950 y 1960 viajaba por la América Latina vendiendo bonos del gobierno de Israel... precisamente cuánto dinero pasó por las manos de Levy hacia el American Bank and Trust, no se sabe aún".

Un abogado neoyorquino que ha presentado demanda ante un tribunal norteamericano en nombre de varios depositantes mexicanos, afirma que los depósitos de sus clientes sumaron cinco millones de dólares y que el total de fondos recibidos desde México podría llegar a 20 millones de dólares. No

se sabe cuánto dinero se extrajo de otras colectividades judías en Latinoamérica. Lo que resulta claro —prosigue el semanario— es que la mayor parte de esos depósitos acabaron en las compañías ficticias de Graiver".

Según "Barron's", Graiver logró cartas de recomendación de diversos personajes, entre ellos el ex secretario de Estado estadounidense, William Rogers y el ex presidente del City Bank de Nueva York, George More.

También, disponía de una recomendación amistosa del actual secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), Alejandro Orfila, "quien por coincidencia tenía un préstamo de unos 300 mil dólares del American Bank and Trust Company".

DUDAS SOBRE SU MUERTE

Acerca de la muerte de Graiver en un accidente de aviación el 7 de agosto últi-

mo, la revista expresa: "El informe mexicano, de cinco páginas, es en gran parte una patraña, según un perito de aviación norteamericano. Hay hechos que no concuerdan..."

El semanario cita algunas circunstancias insólitas, entre ellas el hecho de que el gobierno mexicano no invitó a la junta estadounidense de seguridad de transporte a participar en las investigaciones del accidente.

Concluye "Barron's": "Aunque familiares de Graiver llegaron para identificar al cadáver, en realidad no había tal cadáver para identificar. Lo que es más, crearon los restos (irreconociblemente mutilado), en violación de la religión judía. Quedan pues tres posibilidades: Que Graiver se suicidó. O que se mató. O que abandonó el avión en una escala para reabastecerse de combustible y que dejó una bomba bajo el asiento antes de desaparecer en la noche".

Latitud Argentina

"Sueño de una Noche de Verano" en Cibernética

Por MARCELO PICHEL

BUENOS AIRES, Dic. 27.— Para muchos en la actualidad, escoger una obra de Shakespeare y ponerla en escena es, desde un comienzo, un desafío; pero si la elección recae en "Sueño de una noche de verano", ese desafío apela, para citar a Luis Estrada Marín en su definición de la pieza, a "la imaginación, la travesura, el arabesco, la alegría del alma". Una obra donde se invocan los vestigios de antiguos ritos paganos, con divertidos anacronismos, mezclados con incidentes de una corte contemporánea del autor, con una fantasía y una fuerza dramática arrolladoras.

Empero, a todo lo expuesto hay que sumarle que quien asumió la responsabilidad de la puesta es un joven director de 26 años, Carlos Palacios, quien ideó una fórmula que puede denominarse "ciber-

nética", y que él gusta de llamar como una propuesta de "teatro del espacio". Es que sobre el escenario se conjugan actores, mimos, trapezistas, muñecos manejados por los intérpretes, estructuras accionadas por control remoto y la proyección de un filme.

Se trata de una suma de efectos y recursos que simplemente enumerados, pueden dar una sensación caótica, pero que responden

a las imágenes que tuvo el promisorio director cuando leyó su pieza. Además de su novedosa puesta, la obra logró una aceptación unánime por su indudable calidad y el trabajo de una veintena de actores, en su mayoría ex alumnos de Alejandra Boero, una figura señera del teatro "independiente" argentino.

A poco de finalizar la función, aclamada por el público que había colmado la sala,

conversamos con Carlos Palacios sobre la reunión de tan dispares elementos. "Tuve todos los miedos -respondió- pero intenté obtener que todo motive el asombro del espectador, y a partir de ese asombro una visión más ingenua, pura. Es que el teatro se ha transformado en una cosa literaria. Creo que esta propuesta apunta hacia un teatro del futuro que, en una época donde el hombre conquista el espacio, también será un teatro del espacio, con la intervención de la magia y los elementos circenses".

—¿Por qué esa apelación a la cibernética?

—"De no haber sido así, esos personajes deberían ser enanos, y yo creo que deben ser como juguetes. Como también son mágicos, se me ocurre que ello, en esta época, significa que tengan movimiento propio. Yo me limité a utilizar todo lo que me pareció necesario para lograr una atmósfera de ensueño".

Palacios se inició en el espectáculo como mago, a los 11 años; estudió teatro, danza, trabajó como actor y dirigió el Festival Internacional del Mimo en 1974. Sin embargo, pese a su vasta experiencia, considerando su edad, reconoce que "algunos directores suponen que soy audaz y que tendría que haber aguardado. Pero yo considero que era conveniente realizarla ahora. De esa manera, dentro de 5 años, con cierta madurez adquirida, podré trabajar en otras cosas..."

EL DÍA

El Costo de la Vida Aumentó el 400 por Ciento en Argentina Este año

(PL, AFP, AP, UPI y IPS)

BUENOS AIRES, 28 de diciembre.— El aumento del costo de la vida en Argentina superará el 400 por ciento al finalizar 1976, reveló una investigación privada.

Según el mensuario financiero *The Review of the River Plate*, la inflación trepará al culminar el año al 404.4 por ciento frente a un 335 por ciento registrado en 1975.

Para el mes de diciembre, la publicación prevé un aumento del 12 por ciento, en el costo de la vida.

La encuesta se realizó sobre la base de cinco rubros que componen el presupuesto básico de una familia obrera tipo.

De ellos, el de mayor incidencia fue el alimenticio (21.2 por ciento), seguido por bazar y menaje (7.9 por ciento), gastos generales (7.4 por ciento) indumentaria (5.3 por ciento) y vivienda (0.4 por ciento).

2 MIL 600 MILLONES DE DOLARES DE DEFICIT FISCAL

El presupuesto nacional argentino arrojará en 1977, un déficit de setecientos mil millones de pesos dos mil seiscientos cuarenta millones de dólares, afirma hoy *Clarín*.

Dicho presupuesto fue analizado el lunes por el presidente con el gabinete nacional, y continuará en el día de hoy.

"Según los informes que se manejan en la secretaría de Hacienda, afirma el periódico, el déficit calculado para el próximo ejercicio oscilará en los 700 mil millones de pesos nuevos lo que significa que, con respecto a 1976, el desbalance para 1977 se incrementaría en el orden del 7 por ciento en términos nominales, aunque en valores reales habría una caída pronunciada".

Ese déficit, agrega, encuadraría perfectamente en el acuerdo suscripto con el Fondo Monetario Internacional que prevé reducir el déficit al 3.5 por ciento del producto bruto interno. En tanto, añade, la hipótesis de crecimiento de éste prevén un moderado aumento del cuatro por ciento.

EXPECTATIVA DE LA UNION CIVICA RADICAL

El año próximo se anticipa como "una instancia importante en el camino hacia el retorno a la forma democrática de gobierno", pronostica hoy un comentario del mensuario *Adelante*, editado por la Unión Cívica Radical.

La publicación, que dirige Ricardo Balbín, jefe del segundo partido de importancia después del peronismo, analiza lo ocurrido desde el golpe del

24 de marzo que terminó con el gobierno de Isabel Perón.

Las actividades de los partidos se encuentran suspendidas, y por tal circunstancia los dirigentes políticos han recurrido a editar semanarios y mensuarios donde reflejan sus opiniones. También se reúnen privadamente.

Adelante dice que 1977 se anticipa como "una instancia importante en el camino hacia el retorno a la forma democrática de gobierno. Ello hace suponer una cierta y paulatina apertura a la opinión de los sectores civiles y fuerzas políticas".

El presidente general Jorge R. Videla ha ratificado que el proceso militar no tiene plazos, pero ha dicho también que el objetivo es reimplantar el sistema democrático.

El general Videla dijo recientemente que "los primeros pasos" para la participación podrían darse en 1977, y de allí el comentario del mensuario radical.

Sin embargo, los radicales afirman que "habrá que ver cuál es el temperamento gubernamental... en lo que respecta a la actividad política", pues estiman que el funcionamiento de los partidos "no sólo asegurará la posibilidad de un amplio debate de ideas en torno al futuro del país, sino que es indispensable para garantizar su organización".

Los militares, en ese aspecto, nada han anunciado y se tiene entendido que no hay planes para una actividad plena de los partidos en un futuro cercano. La participación, según se sabe, se referirá a las personas, pero no como agrupaciones políticas.

PARTEN DE LIMA HACIA LA HABANA LAS HIJAS DE SANTUCHO

Las tres hijas, una hermana política y cuatro sobrinas del extinto jefe guerrillero argentino Mario Roberto Santucho viajaron hoy a La Habana, luego de haber llegado ayer a esta capital procedentes de Buenos Aires.

El grupo partió a la capital cubana en un vuelo de itinerario de la empresa estatal soviética Aeroflot, a las 10:20 A.M. (15:20 GMT).

Las hijas de Santucho —Ana Cristiana, Manuela Eva, y Gabriela Inés—, nacidas de su matrimonio con Ana Villarreal, muerta en 1972 se abstuvieron de hacer declaraciones, manteniéndose calladas cuando los periodistas las trataron de entrevistar en la terminal aérea.

Igual actitud adoptó su tía Maximina Paz de Santucho y sus cuatro hijas, María Ofelia, María Susana, María Silvia y María Emilia.

Las edades de las hijas de Santucho y sus sobrinas fluctúan entre los 12 y 16 años y abordaron el avión acompañadas de dos funcionarios de la embajada cubana.

Fuentes del aeropuerto dijeron que el grupo pasó la noche en la residencia del embajador de ese país caribeño, Antonio Núñez Jiménez.

MATAN A 2 JOVENES GUERRILLEROS

Una pareja de presuntos guerrilleros de izquierda murió hoy en un tiroteo con fuerzas de seguridad, pero sus 2 hijos fueron hallados ilesos en la casa donde vivían, según informaron las autoridades.

El hombre y la mujer, de aproximadamente 20 años de edad cada uno, comenzaron a disparar cuando se les notificó que su casa estaba rodeada y se les intimó rendición, agregó la información. La finca está situada en Tolosa, un suburbio de la capital provincial de La Plata, a 60 kilómetros al sureste de Buenos Aires.

El intercambio de disparos duró una hora y a su término los efectivos de seguridad penetraron en la casa y encontraron a una criatura de 4 años y otra de 4 meses, que resultaron ilesas y fueron luego trasladadas a un centro asistencial.

La identidad de sus padres, que perecieron en el intenso tiroteo, no fue establecida de inmediato.

LIBERAN A 2 SACERDOTES

Los sacerdotes lourdistas Bernardo Cano Feijoo y Daniel Hildaki fueron liberados el viernes pasado, según informó ayer la Agencia Informativa Católica Argentina (AICA).

Los religiosos habían sido detenidos durante el procedimiento efectuado por las fuerzas de Seguridad el 29 de noviembre pasado en un colegio religioso y en la parroquia del Santísimo Redentor, en el elegante barrio norte de esta capital.

Los sacerdotes Ignacio Racedo Aragón y Andrés Baque, que también habían resultado detenidos en dicho episodio, recuperaron su libertad el 15 del actual.

PUEDEN CONSTRUIR LA BOMBA ATOMICA

Argentina "está técnicamente capacitada para construir una bomba atómica", declaró hoy el presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica de Argentina, capitán de navío Carlos Castro Madero.

Agregó, sin embargo el funcionario, que "no vale la pena entrar en detalles porque es una hipótesis totalmente imposible. Los planes nucleares argentinos están orientados a fines pacíficos".

Paulatino Retorno de Argentina a la Democracia, en 77; Predicen Políticos

BUENOS AIRES, 28 de diciembre. (AP y AFP)—El año próximo se anticipa como "una instancia importan-

te en el camino hacia el retorno a la forma democrática de gobierno" en Argentina, pronosticó hoy la publi-

cación mensual "Adelante", editada por la Unión Cívica, el segundo partido político en importancia del país.

La publicación, que dirige el veterano dirigente radical Ricardo Balbín, analiza lo ocurrido en Argentina desde el incurso golpe del 24 de marzo pasado, que derrocó al gobierno peronista de Isabel Perón.

"Adelante" presume que la "instancia" de 1977 permitirá "una cierta y paulatina apertura a la opinión de los sectores civiles y fuerzas políticas", por parte de los gobernantes militares.

Las actividades de los partidos están actualmente suspendidas. Por tal circunstancia, los dirigentes políticos han recurrido a la edición de semanarios o mensuarios, editados a título personal, para expresar sus opiniones.

La opinión del radicalismo parece estar fundamentada en recientes declaraciones del Presidente Jorge Rafael Videla, quien dijo que "los primeros pasos" hacia la reimplantación del sistema democrático en Argentina serían dados el año próximo.

Mientras tanto, la ola de violencia cobró hoy dos nuevas víctimas. Se trata de un hombre y una mujer, militantes "montoneros", muertos en un tiroteo ocurrido en la ciudad de La Plata, a 60

kilómetros al sur de Buenos Aires.

Las muertes elevaron a 1,447 el número de víctimas de la ola de violencia política en lo que va del año.

PARTEN LOS PARIENTES DE MARIO ROBERTO SANTUCHO

Finalmente, el gobierno militar autorizó la salida del país, con destino a Cuba, de la mayoría de los familiares del extinto jefe guerrillero Mario Roberto Santucho, en una acción que los observadores interpretaron como destinada a evitar la continuación de críticas por la presunta violación de los derechos humanos en Argentina.

Tres hijas, cuatro sobrinas y la cuñada de Santucho, quien jefaturizó el proscrito Ejército Revolucionario del Pueblo (E. R. P.), partieron anoche del aeropuerto de Ezeiza, con destino a La Habana, previa escala de una hora —cumplida esta mañana— en Lima.

Las hijas del desaparecido líder guerrillero son Ana Cristina, Marcela Ema y Gabriela Inés Santucho Villareal. Su cuñada es Ofelia Máxima Paz y sus sobrinas son María Ofelia, María Susana, María Silvia y María Emilia Santucho Paz. Todas ellas estuvieron asiladas en la embajada cubana en Buenos Aires desde marzo pasado.

EL SOL DE MEXICO

Efecto del Déficit Presupuestal

Habrán Despidos Masivos de Burócratas en Argentina

BUENOS AIRES, 28 de diciembre (LATIN).— el presidente Jorge Videla y sus ministros prosiguieron hoy el análisis del presupuesto nacional, de la necesidad de decidir despidos masivos en la administración estatal y de restringir el programa de obras públicas, para contener el déficit y desacelerar la inflación.

Los proyectos del ministro de Economía José Martínez de Hoz prevén un déficit para 1977 equivalente, a la paridad actual a unos 2 mil 600 millones de dólares, que en números absolutos prácticamente duplica al que se estima para el año por finalizar, pero que según los técnicos, en moneda constante será inferior.

Sin embargo, con las propias hipótesis ministeriales de una inflación entre el 80 y el 90 por ciento para el año próximo, el déficit sería prácticamente equivalente, señalaron fuentes económicas.

Por otra parte, la previsión de un crecimiento del producto bruto interno en 4 por ciento —en línea con la constante argentina en los años que registró expansión de su economía— requerirá un incremento de su producción agrícola y de su exportación. Es improbable que pueda recibir un gran aporte del sector industrial y de la construcción, este último considerado como movilizador de la actividad por consumos y uso de mano de obra, agregaron las fuentes.

La construcción puede sufrir un impacto negativo con la ya prevista postergación de algunas obras públicas de envergadura, junto con el crecimiento de las edificaciones para vivienda, mercado en el que se espera una reducción de la demanda.

El sector agrícola parece reaccionar más intensamente, y un índice de ventas es el aumento de ventas de tractores y maquinarias agrícolas, en los últimos meses.

Todo indica que 1977 será un año de tono recesivo para la economía argentina, con intentos para salir de tal situación.

Cualquier desaceleración de la inflación será un progreso, pero contrastará con un posible aumento de la desocupación, cuando el gobierno comience a prescindir de varias centenas de miles de funcionarios que considera superfluos.

ULTIMAS NOTICIAS

Acribillaron a un Importante Coronel Argentino

BUENOS AIRES, 29 de diciembre. (AFP y AP)—El coronel Francisco Bonifacio Castellanos, jefe del batallón de arsenales "Esteban de Luca", fue asesinado esta mañana cuando salía de su domicilio en Florida, 20 kilómetros al norte de esta capital.

Cometido el crimen los desconocidos se dieron a la fuga. Fuerzas policiales y militares iniciaron de inmediato la búsqueda de los asesinos.

EL ERP EN PIE DE LUCHA: SANTUCHO

Mientras tanto, en Turín, Italia, Julio Santucho, descrito como el actual líder del Ejército Revolucionario del Pueblo argentino, dijo que el ERP "continuará actuando no obstante las torturas, los arrestos y la despiadada lucha de los hombres de Jorge Rafael Videla".

Santucho lo dijo en una entrevista que publicó hoy el diario "La Stampa" con el título "La historia de una familia exterminada en Argentina". La entrevista se celebró en Cuneo, norte de Italia, donde Francisco R. Santucho y su hijo Julio pasaron las fiestas navideñas con parientes.

El autor de la entrevista dice que a Francisco Santucho le mataron a dos hijos, cuatro han desaparecido y uno está preso. Entre los muertos figura el famoso guerrillero del ERP Mario Roberto Santucho.

"Me los han matado... dijo en la entrevista Francisco Santucho según relata "La Stampa"— y a las hijas me las han torturado. ¡Qué duro precio para nuestra familia! Ahora me quedan en libertad tres hijos, pero yo, mi mujer y

Julio nos vemos obligados a vivir fuera de Argentina".

Según "La Stampa" Julio dijo: "Quién sabe cuándo volveré a ver las avenidas de Buenos Aires. El pueblo está con nosotros y nuestro ejército revolucionario continuará

luchando. Creemos en un gobierno popular y venceremos".

"La violencia es siempre abominable, pero de qué otra forma podríamos intentar derrotar a quien quiere mandar con las armas y no con la razón".

Un soldado que lo acompañaba y que conducía el automóvil, resultó gravemente herido.

Según las fuentes, el automóvil que conducía al jefe militar fue atacado desde otro coche, por varios desconocidos que lo balearon.

EL SOL DE MÉXICO
Argentina Está Capacitada

Para Hacer su Bomba Atómica

CORDOBA (Argentina), 28 de diciembre (EFE).— Argentina tiene capacidad técnica suficiente para hacer la bomba atómica, pero ello sacrificaría su plan energético y su construcción no podría mantenerse en secreto.

Así lo afirmó hoy el capitán de navío y físico nuclear, Carlos Castro Madero, presidente de la Comisión Argentina de Energía Atómica (CNEA), en Río Tercero, provincia de Córdoba, a 700 kilómetros de Buenos Aires, al visitar la segunda central atómica que se construye en el país.

El responsable del organismo atómico argentino, al responder preguntas periodísticas, dijo también que pese a que su país se encuentra en condiciones técnicas de fabricar el artefacto nuclear ello no sería viable ya que los países desarrollados suspenderían el suministro de elementos atómicos.

Argentina tiene en funcionamiento desde 1974 la única central atómica de América Latina, instalada en Atucha, a unos 70 kilómetros de Buenos Aires, con una potencia de 320 megavatios, que aporta el 10.7 por ciento de su generación eléctrica.

Castro Madero dijo que la segunda central atómica argentina en Embalse Río Tercero, estará terminada en 1980 y que en 1978 se construyó un 33 por ciento de la obra.

El presidente de la CNEA señaló

que el gobierno estudia también, el proyecto de construcción de la tercera central atómica argentina (Atucha II) y la factibilidad de instalar una cuarta usina nuclear en Mendoza, a mil 100 kilómetros al oeste de Buenos Aires, cerca de la cordillera de los Andes.

Castro Madero afirmó que este año Argentina aumentó su producción de uranio y que fueron hallados nuevos yacimientos de ese mineral.

El costo total de la segunda central "Embalse" en construcción —estimó el científico militar— oscila en 450 millones de dólares.

Preguntado sobre la incidencia del éxodo de científicos nucleares argentinos, el capitán Castro Madero dijo que no había sido importante, debido a las medidas tomadas por el actual gobierno de mejores remuneraciones y jerarquización de los profesionales.

La central atómica "Embalse" —expresó— será utilizada para aumentar las horas pico de demanda eléctrica en Córdoba, centro importante de producción automotriz, pero que estará interconectada a la red eléctrica nacional.

Dicha central tendrá una potencia de 600 megavatios y Argentina proyecta completar un total de 9 centrales atómicas antes de fines de siglo, además de construir su propia fábrica de agua pesada.

EXCELSIOR

De 404.4% fue la Inflación en Argentina Durante 1976

BUENOS AIRES, 28 de dic. (PL).—Al aumento del costo de la vida en Argentina superará el 400 por ciento al finalizar 1976, reveló una investigación privada.

Según el financiero mensual "The Review of the River Plate" la inflación trepará al culminar el año al 404.4 por ciento frente a un 335 por ciento registrado en 1975.

Para el mes de diciembre la publicación prevé un aumento del 12 por ciento en el costo de la vida.

La encuesta se realizó sobre la base de cinco rubros que componen el presupuesto básico de una familia obrera tipo.

De ellos, el de mayor incidencia fue el alimenticio (21.2 por ciento), seguido por bazar y menaje (7.9 por ciento), gastos generales (7.4 por ciento) indumentaria (5.3 por ciento) y vivienda (0.4 por ciento).

EXCELSIOR

Son Injustificados los Ataques Contra Orfila, Dice la OEA en México

Por CARLOS RAVELO, reportero de EXCELSIOR

Como una campaña sistemática contra el secretario general de la Organización de Estados Americanos, Alejandro Orfila, calificó ayer el licenciado Xavier Cortina y Cortina, de la OEA en México, los ataques lanzados, que se recrudecieron ante "una pretendida conexión con el financista argentino David Graiver, muerto en un accidente aéreo en México, y presunto responsable de un fraude a judíos latinoamericanos, por veinte millones de dólares".

Ahora se afirma que Graiver "disponía de una amistosa recomendación del actual secretario de la OEA, Alejandro Orfila, quien por coincidencia, se dice, tenía un préstamo de 300 mil dólares del American Bank and Trust Company".

"Nada más injusto, señala la OEA en México, porque el préstamo era de 300 dólares, no de trescientos mil. Y la carta, afirma, era de presentación, no de recomendación".

Explica la OEA en México que en los últimos meses, los ataques injustificados contra el secretario general de la Organización de Estados Americanos, se han multiplicado, sin tener base concreta.

Se le acusó de dilapidar el dinero de la OEA y de haberse excedido en casi un millón de dólares de gastos, sin tomar en cuenta que fue Orfila, en un informe financiero entregado al delegado de Panamá,

quien advierte y sugiere que los gastos de la OEA, no de él, se ajusten al presupuesto.

Se le acusó de tener en cuenta bancaria personal en bancos que no tienen conexión con América Latina.

Se le acusó de haber suscrito un convenio con una agencia noticiosa para difundir los sucesos de la Organización de Estados Americanos a nivel continental.

Se le acusa, hasta de vestir bien, visitar lugares caros y gustar de la buena comida.

Advierte la representación de la OEA en México que Alejandro Orfila ha tomado con filosofía los ataques que, cotidianamente, sin base ni fundamento, se lanzan en su contra, por lo que decidió no responder a ellos.

Respecto al ataque en donde lo relacionan con Graiver, explica la OEA en México que es un asunto "tan viejo, pero tan viejo, que en los últimos tres meses, cuarenta y dos veces lo han mencionado y otras tantas ha contestado, aun a periódicos de México, con cuyos representantes ha tenido conversaciones.

"Es caso curioso —afirman en la representación de la OEA— pero ya se está haciendo costumbre esta práctica, por lo que no lesiona al secretario general. Pero sí, obviamente, está interesado en saber el motivo de las acusaciones y qué es lo que pretenden".

EXCELSIOR

Argentina, Australia y Canadá Venden

Trigo a Precios Inferiores que EU

NUEVA YORK, 28 de diciembre. (AFP)—Argentina, al igual que Australia y Canadá, está ofreciendo trigo a precios considerablemente inferiores a los precios estadounidenses, indicaron hoy aquí medios especializados.

Los exportadores estadounidenses están perdiendo así mercados que les estaban tradicionalmente reservados, como el de Brasil, que compró trigo a Argentina, y Egipto que lo adquirió a crédito a Canadá y Australia.

Como ejemplo, los expertos señalaron que la semana pasada el trigo estadounidense fue ofrecido en el mercado mundial a 106 dólares por tonelada, contra 92 dólares propuesto por Canadá y Australia.

Tal situación es debida al amplio aumento de la cosecha mundial de trigo en 1976, que según el Departamento de Agricultura estadounidense superará en 15 por ciento la de 1975.

En el precio por bushel, el trigo estadounidense fue ofrecido a 2.89 dólares, mientras

que el de Canadá y Australia lo era a 2.50 dólares.

Desde el inicio de la temporada 1976-77, que empezó en junio último, las exportaciones estadounidenses de trigo sólo sumaron 15.6 millones de toneladas contra unos 20 millones en igual periodo del año pasado.

Ciertos especialistas previeron ahora que para el conjunto de la temporada estas exportaciones no serán superiores a 25 millones de toneladas, mientras que el Departamento de Agricultura había previsto hace algún tiempo un total aproximado de 30 millones de toneladas.

El aumento de la cosecha mundial de trigo en 1976 hizo que la producción se acrecentase también en países de gran importación triguera como India o China, al igual que en la URSS.

El secretario adjunto de agricultura en Washington, Richard Bell, acaba de declarar que la URSS reanudará sin duda sus compras de cereales en 1977 más pronto que lo previsto.

Misteriosa Desaparición de un Presunto Cómplice de Graiver

Representaba en México al American Bank

Por Francisco ZUNIGA

Isaac Levy Taranto, máximo representante en México del American Bank and Trust Co., involucrado en un fraude que inicialmente asciende a 100 millones de pesos, en perjuicio de inversionistas nacionales, casi todos de ascendencia judía, se volvió ojo de hormiga y al parecer huyó al extranjero.

El mencionado representante bancario estaba asociado al magnate argentino David Graiver, quien a su vez hizo quebrar a dicha institución financiera y a otros bancos de Bélgica, Israel y América Latina, para luego desaparecer misteriosamente en un sospechoso accidente aéreo ocurrido en el estado de Guerrero.

Las oficinas del American Bank, presididas por Levy Taranto, están ubicadas en el conocido edificio La Noria, de Isabel la Católica 38; pero desde hace varios días no se abren a los clientes y éstos infructuosamente inquieran entre los empleados del inmueble, por el paradero del israelita de origen rumano.

"Parece que el señor Isaac ya no va a trabajar más con el Banco Americano; pero eso sólo podrá saberse cuando él regrese de vacaciones", dicen sin mayor convencimiento mozos y elevadoristas.

En el despacho de Lauro Martínez, administrador del edificio de referencia, se informó a EL SOL DE MEXICO que si bien el señor Isaac o la institución que representa no han rescindido el contrato de arrendamiento de los despachos 603 y 604, el mismo está por vencerse y aquél no ha dado muestras de querer renovarlo.

A su vez los licenciados Roberto Hernández y Demetrio Bolaños, presidente y director de la Bolsa Mexicana de Valores, respectivamente, declinaron informar, sí, como se dice en círculos financieros, Isaac Levy Taranto es o no suscriptor o socio de la misma.

No obstante, en la lista pública de suscriptores de la Bolsa figura René Levy, con el número 1915, mismo que fue señalado como pariente de Isaac. Por lo antes dicho empero el enviado de este diario no pudo verificar la versión.

Según las informaciones recabadas en medios bancarios norteamericanos y difundidas por las agencias internacionales de noticias, Isaac Levy Taranto fue el principal intermediario entre el consorcio encabezado por la familia Graiver y un gran número de inversionistas de América Latina, especialmente mexicanos.

Estos, según trascendió después de que un abogado estadounidense en Nueva York presentó una acusación de fraude, contra el American Bank en su nombre, han señalado que el fraude de que son víctimas podría ascender a más de 20 millones de dólares (400 millones de pesos), únicamente por lo que hace a lo timado en México.

Ayer 2 víctimas de Levy y Graiver llegaron, por enésima vez, en busca de informes al edificio La Noria; ambos eran la imagen viva de la desolación; con un montón de papeles en las manos se acercaron a ver si ya había abierto la sucursal del American Bank.

Interrogados por el reportero, se negaron a entrar en detalles sobre la forma como fueron defraudados. Con infinita tristeza se concretaron a decir: "¡Cómo nos fue a fallar éste señor, si nunca antes había ocurrido".

EL SOL DE MEXICO

No Olvidan a Graiver

Muy al contrario de quienes, por interés o indolencia, han querido dar por cerrado en repetidas ocasiones el caso del magnate argentino David Graiver, culpable de fraudes multimillonarios en todo el continente americano, y supuestamente muerto en un accidente de aviación, EL SOL DE MEXICO, cuyos reporteros llevaron el asunto a un primer plano de interés internacional, sigue recabando información que demuestra que la sombra del sudamericano se proyecta en varios países con no desmentida vigencia.

En Nueva York, un abogado estadounidense demandó a Graiver en nombre de varios —su número no se especifica, ni su identidad— integrantes de la comunidad

judía en México, a quienes el argentino defraudó con 100 millones de pesos, por lo menos. En la capital mexicana, Isaac Levy Taranto, representante del American Bank and Trust Co. —la fachada institucional de Graiver—, ha desaparecido sin dejar rastro.

Paralelamente, el también argentino Alejandro Orfila, secretario general de la Organización de Estados Americanos, y beneficiario de créditos concedidos con Graiver, no ha logrado colocarse al margen del escándalo, en el que aparecen complicadas asimismo otras personalidades estadounidenses. Definitivamente, no se ha dicho la última palabra, y, en más de un sentido, Graiver no ha desaparecido...

EXCELSIOR

Una Multitud vio "Tiburón" en Argentina

BUENOS AIRES, 28 de diciembre (LATIN)—Más de cincuenta mil personas vieron la película "Tiburón" en sus dos primeros días de exhibición en seis cines de esta capital, repitiendo el fenómeno observado en otros países.

La película dirigida por Steven Spielberg fue estrenada el sábado 25, luego de ser superado el conflicto con las compañías distribuidoras norteamericanas, que impidió conocer a los argentinos los más importantes estrenos mundiales de los últimos die-

ciocho meses.

Además de "Tiburón", se estrenaron los filmes "Victoria en Entebbe", "Nashville", "Búfalo Bill y los indios" y "21 horas en Munich" y desde el primero de enero "Atrapado sin salida" y "El Zorro".

EXCELSIOR

TEMAS DEL DIA

Y por cierto, según un general, en el mundo ya nadie debe dudar de que el Mundial de fútbol será en Argentina y, de paso, para excitar a la oposición, opina que "las expresiones de las autoridades de la FIFA dieron por terminada la campaña de acción psicológica negativa llevada por ejecutores no identificados que utilizaron al fútbol como teatro de operaciones para agredir al gobierno militar".

Sin embargo, son muchos los que suponen que si al jefe de la policía le pusieron una bomba debajo de su cama y en una jefatura de policía colocaron otra bomba, esto ha pocos días, fácil les será esconder cinco bombas en un estadio o en el hotel en donde se aloje una selección mundial europea de las que van por el título que también sería eso, por cierto, una forma de "agredir al gobierno militar".

EL DIA

FUE MUERTO CERCA DE BUENOS AIRES UN CORONEL DEL EJERCITO

BUENOS AIRES, 29 de diciembre.—Un grupo de guerrilleros abatió a balazos al coronel del ejército Francisco B. Castellanos, jefe del Batallón de Arsenales "Esteban de Luca", en la localidad de Florida, a 10 kilómetros de esta capital. Con esta, las muertes causadas por la violencia política en Argentina durante este año se elevan de mil 350 a mil 483, según distintas agencias noticiosas. (AP y AFP). (Más información en la página 11).

Ultiman a un Coronel del Ejército en las Cercanías de Buenos Aires

BUENOS AIRES, Argentina, 29 de diciembre, (AP, AFP, UPI, PL, IPS).— El coronel Francisco Castellanos, jefe del arsenal "Esteban de Luca" fue ultimado hoy por guerrilleros de izquierda, informó el Ejército. El militar, de 51 años de edad, viajaba en un automóvil en la localidad de Florida, a 10 kilómetros al norte de Buenos Aires, presuntamente con rumbo al instituto militar que dirigía, ubicado en la zona sur de Buenos Aires. Desde otro automóvil, los guerrilleros abrieron fuego con ametralladoras, lo que motivó que el vehículo de Castellanos se desviara de su ruta y se estrellara contra un árbol. El jefe militar, que era ingeniero militar especializado en materiales de guerra, falleció al ser alcanzado por varios disparos. El soldado chofer, Alberto Gutiérrez, resultó con heridas de consideración.

La muerte del coronel Castellanos se produce luego que el Ejército dispuso medidas especiales de seguridad en previsión de que se cometieran atentados contra su personal, al cumplirse un año del asalto al cuartel de Monte Chingolo, en las afueras de Buenos Aires, ejecutado por el Ejército Revolucionario del Pueblo y que ocasionó cuantiosas bajas entre los insurgentes y entre las tropas gubernamentales.

ESTADISTICA TRAGICA

Mientras la Associated Press computa 1.448 muertos por la violencia política este año, la United Press sitúa esa cifra en 1.350 personas.

En la información de la Agencia France Press aparecen 1.383 personas muertas este año, las que pueden discriminarse entre 1.183 resistentes, guerrilleros, opositores, disidentes o desafectos a la Junta Militar, y 200 militares y policías y adictos a la Junta. Entre los 1.183 muertos de las filas populares se computan, siempre según la información de la Agencia France Press, 951 guerrilleros y resistentes, 151 desconocidos, presuntamente militantes de izquierda por la forma de su muerte, sometidos a torturas, 28 sindicalistas; 9 sacerdotes, 15 estudiantes profesores, políticos, abogados, ex parlamentarios, un ex presidente boliviano, Juan José Torres y dos ex legisladores uruguayos, Zelmor Michelini y Héctor Gutiérrez Ruiz. Entre las bajas oficiales se computan un general, siete coroneles, un capitán, tres tenientes, un mayor, ocho suboficiales y dos soldados del Ejército; en la Marina, tres capitanes de fragata, un teniente y dos suboficiales; la Fuerza Aérea perdió un comodoro, tres vicecomodoros y un mayor. Asimismo, 33 empresarios o ejecutivos.

ASCENSOS

La muerte de Castellanos ocurrió un par de horas antes del comienzo de una ceremonia en que recibieron sus insignias los generales, almirantes y brigadieres recientemente ascendidos.

En el Ejército ascendieron a generales de División Carlos Suárez Mason, Ramón Díaz Bessone (Ministro de Planeamiento), Santiago Riveros, Luciano Menéndez, Osvaldo Azpitar, Carlos Laidlaw y Leopoldo Galtieri.

El coronel Juan Pita fue ascendido de coronel a general de brigada. Pita escapó hace tres semanas de una "cárcel guerrillera" en un descuido de sus secuestradores, después de más de seis meses de cautiverio.

Suárez Mason y Menéndez son virtuales dirigentes de una denominada línea dura dentro del Ejército que propugna métodos más rigurosos para combatir a la guerrilla y sañar la economía.

Una línea que según fuentes castrenses es más moderada es encabezada por el presidente Videla, quien aparentemente estaría de acuerdo en un retorno al poder civil una vez que sea derrotada la subversión y solucionados los problemas económicos.

GREMIALISTAS Y GOBIERNO

Las deterioradas relaciones entre los sindicatos y el gobierno militar argentino se endurecieron hoy, luego que siete líderes gremiales rechazaron una invitación a participar de una reunión gubernamental, al enterarse de que a la misma no asistiría el Ministro de Trabajo, general Tomás Liendo.

Los dirigentes pertenecen a sindicatos que no se hallan intervenidos por las fuerzas armadas, luego de que estas tomaron el poder el 24 de marzo tras derrocar a la ex presidenta María Estela Martínez de Perón.

La tirantéz entre el gobierno y los sindicatos se había acentuado la semana anterior, cuando los líderes gremiales expresaron al Ministro Liendo su descontento por un reciente aumento salarial otorgado por el gobierno, del orden del 20 por ciento, al que consideraron insuficiente para hacer frente a la carestía de la vida.

Las huelgas en la Argentina están prohibidas desde el golpe militar. Las Fuerzas Armadas intervinieron militarmente a los sindicatos más poderosos, los cuales eran factor de poder durante el depuesto régimen peronista.

En la anterior reunión con Liendo, los dirigentes solicitaron también una mayor participación en la conducción de sus respectivos

gremios y la libertad de gremialistas detenidos. Sin embargo, después de aquella reunión, los dirigentes se manifestaron desalentados por su resultado y dieron a entender que el gobierno no había accedido a ninguno de sus reclamos.

Durante la semana hubo una serie de nerviosas reuniones entre los dirigentes gremiales, quienes finalmente solicitaron una nueva entrevista con Liendo.

Pero el Ministro los derivó al interventor militar en la Confederación General del Trabajo (CGT) la central sindical única del país. La iniciativa oficial fue rechazada y los dirigentes señalaron que el diálogo queda interrumpido y sólo se reanuda a través de una reunión con el propio Liendo.

En los últimos meses, el gobierno debió afrontar tres grandes conflictos gremiales originados por huelgas en la industria automotriz, en las compañías de electricidad y en el puerto de Buenos Aires.

En los últimos meses, el gobierno tres grandes conflictos gremiales originados por huelgas en la industria automotriz, en las compañías de electricidad y en el puerto de Buenos Aires.

En todos los casos los serios problemas fueron solucionados sin llegar a aplicarse masivamente una severa ley, dictada por el régimen militar, que castiga con prisión y cesantía los paros laborales, aunque centenas de militantes obreros fueron encarcelados o desaparecieron.

Ninguno de los dirigentes sindicales que encabezan actualmente las tratativas con el gobierno tuvo mayor relevancia o fuerza durante el pasado régimen. El líder sindical más poderoso del país, Loreño Miguel, del gremio metalúrgico e incondicional aliado de la ex presidencia, criticado por las bases obreras como un "burocrata" sindical, se halla encarcelado, mientras que el ex titular de la CGT, Casildo Herreras, se fugó tres días antes del pronunciamiento militar y se halla en Europa.

COMPLICACIONES PARA LA COSECHA DEL TRIGO

Las condiciones climáticas resultan un serio escollo en las posibilidades de recolección de la actual cosecha de trigo en Argentina, estimada como de extraordinario volumen.

Informaciones provenientes de las provincias de Buenos Aires y La Pampa aseguran que la persistencia de los días lluviosos, y por ende la escasez de sol que completa el proceso de maduración del trigo, originaron sensibles demoras en la tarea de levantamiento de los granos.

Además, el mencionado estado de las sembraderas, que en zonas bajas presentan el aspecto de lodazales, impiden el ingreso de las máquinas cosechadoras. Todo esto configura una panorámica que inquieta a las autoridades, en lo que respecta a la actual campaña agrícola.

Los resultados estaban previstos fundame...

hectárea de los sembrados.
En la provincia de Santa Fe es la falta de calor lo que complica el panorama, ya que esto implica la demora en la maduración del grano.

Las continuas lluvias, una vez que está formada la espiga, provocan la formación de un grano de escasa calidad proteínica.

El exceso de humedad en las plantas y en el medio ambiente produce el doblegamiento de tallos, y el descenso de la espiga por debajo del nivel de recolección de las máquinas cosechadoras, incrementando el volumen de lo no recolectado.

En la región de La Pampa húmeda —las citadas provincias de Buenos Aires y La Pampa— se registraron en los últimos días violentas granizadas, lo que significó en algunos casos la pérdida total de los sembrados.

Las mismas condiciones climáticas que determinaron un crecimiento extraordinario en las sementeras de trigo —la cosecha estaba calculada en más de 12 millones de toneladas— son ahora el escollo en las posibilidades de recolección.

"DICHOSOS LOS ESPAÑOLES DICEN LOS RADICALES

"El Pueblo argentino aspira a vivir en paz, en orden, libertad y justicia", afirmó el dirigente del Partido Radical, Julian Sancerni Jiménez, en una cena con 300 afiliados a ese nucleamiento político, el segundo en importancia, electoral en Argentina.

La reunión, que tuvo como motivo homenajear al economista Carlos González, que regresó de una extensa gira por Europa, se realizó en las afueras de esta capital.

"Dichosos los pueblos como España que empiezan a respirar Democracia", dijo el homenejeado.

Por ley, las actividades políticas y partidarias están suspendidas, según lo decidió el gobierno militar.

EL SOL DE MÉXICO

Empeoran las Relaciones Entre Obreros y Gobierno en Argentina

BUENOS AIRES, 29 de diciembre (UPI).— Las deterioradas relaciones entre los sindicatos y el gobierno militar argentino se endurecieron hoy, luego que siete líderes gremiales rechazaron una invitación a participar en una reunión gubernamental, al enterarse de que a la misma no asistiría el ministro de Trabajo, general Tomás Liendo.

Los dirigentes pertenecen a sindicatos que no se hallan intervenidos por las fuerzas armadas, luego de que éstas tomaron el poder el 24 de marzo, tras derrocar a la expresidenta María Estela Martínez de Perón.

La tirantez entre el gobierno y los sindicatos se había acentuado la semana anterior, cuando los líderes gremiales expresaron al ministro Liendo su descontento por un reciente aumento salarial otorgado por el gobierno, de 20 por ciento, el que consideraron insuficiente para hacer frente a la carestía de la vida.

Las huelgas en la Argentina están prohibidas desde el golpe militar y las fuerzas armadas intervinieron a los sindicatos más poderosos, los cuales

eran factor de poder durante el depuesto régimen peronista.

En la anterior reunión con Liendo, los dirigentes solicitaron también mayor participación en la conducción de sus respectivos gremios y la libertad de líderes detenidos. Sin embargo, después de aquella reunión, los dirigentes se manifestaron desalentados por su resultado y dieron a entender que el gobierno no había accedido a ninguno de sus reclamos.

La violencia política entre tanto resurgió hoy en la Argentina con el asesinato de un coronel del ejército a manos de presuntos extremistas de izquierda, que lo ametrallaron en un suburbio de Buenos Aires, informaron fuentes castrenses.

La víctima del atentado fue el coronel Francisco B. Castellanos, director del arsenal militar "Esteban de Luca", que fue acribillado cuando se dirigía a primera hora de hoy a la sede de su comando, además, resultó herido de consideración el conscripto que conducía su vehículo.

Argentina no tiene Ninguna Intención de Fabricar una Bomba

BUENOS AIRES, 29 de diciembre (AP).— Aunque Argentina ya logró la capacidad necesaria para fabricar una bomba atómica, por el momento no tiene plan alguno para manufacturarla, anunció hoy el presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica (CNEA), capitán de navío Carlos Castro Madero.

Agregó Castro que el inicio de la fabricación de armas nucleares sacrificaría el plan energético que se desarrolla en la actualidad, y "tampoco podríamos mantenerlo en secreto", recalcó.

"También —continuó— si empezáramos a construir bombas atómicas, los países industrializados inmediatamente suspenderían a nuestro país el suministro de los elementos nucleares que necesitamos".

Cualquier país que cuente con físicos nucleares y con una infraestructura primitiva nuclear, tiene la capacidad para fabricar bombas atómicas, anotaron fuentes científicas. Y agregaron que, sin embargo, Argentina con la crisis económica que padece estaría imposibilitada para fabricar armamento nuclear en forma comercial. Además, el país no tiene instalaciones para procesar combustible nuclear.

No es esta la primera vez que un presidente de la C.N.E.A. realiza anuncios como el de hoy. Ya en 1973 el almirante Oscar Quihillalt dijo que Argentina estaba cerca de producir la temible arma. Un año después un legislador peronista presentó un proyecto de ley que autorizaba la construcción de bombas atómicas. La iniciativa no llegó a prosperar en parte, ya que un año después fue derrocado el gobierno civil.

Epigrama

Fieras en vez de Tiranos

Por AMILCAR NOEL CROSS

Allá en la jungla pampera
una niñita extraviaron,
y a su propia madriguera
unos pumas la llevaron
para que el frío resistiera.

Como a los tres días la hallaran,
con hambre, más sin lesiones,
se piensa en lo que ganaran
si a esas surianas naciones
las fieras las gobernarán.

EXCELSIOR

Sospechas de que el Banquero David Graiver Haya Sido el Pasajero del jet Accidentado Cerca de Chilpancingo

Por JAIME DURAN, reportero de EXCELSIOR

¿Era el banquero judío argentino David Graiver el tercer hombre que viajaba como pasajero a bordo del jet Falcon matrícula N-888-AR que la madrugada del pasado 7 de agosto se estrelló e incendió al chocar con el cerro de El Burro, cercano a Chilpancingo, Gro.?

Nadie lo sabrá.

En el lugar del accidente, en Amojileca, Guerrero 18 kilómetros al suroeste de Chilpancingo, sólo se encontró una bolsa con cenizas y restos de piezas dentales, que un familiar de Griver venido desde Argentina, recogió para su inhumación en un panteón cercano a Buenos Aires.

Griver había defraudado decenas de millones de dólares a ahorradores judíos de México, Argentina, Brasil, y otras naciones latinoamericanas, en el American Bank and Trust Co. que operaba en la ciudad de Nueva York, institución financiera a la que dio, tal vez sin quererlo, su apoyo moral, el actual secretario de Economía de EU, William P. Rogers y hasta el actual secretario general de la OEA, el argentino Alejandro Orfila.

En México desapareció misteriosamente, como tragado por la tierra el financiero Isaac Levy, quien al parecer conminó a decenas de inversionistas a realizar sus depósitos e inversiones al través del American Bank and Trust Co., de Nueva York, una institución financiera que con la desaparición de Griver se presentó en quiebra.

EXCELSIOR tuvo acceso al expediente 002.3/1-175 registro 505 de la Comisión Investigadora de Accidentes de Aviación de la Dirección General de Aeronáutica de la SCT, en donde se consigna que "el accidente del Dassault-Sud Fan jet Falcon matrícula estadounidense N-888-AR y perteneciente a la Colinaul Alliance Corp., se debió a un reporte erróneo de posición y a no seguir el procedimiento autorizado para que el avión, que venía de Houston, Texas, aterrizará en el aeropuerto internacional de Acapulco".

El informe del 6 de octubre del presente año lo firman, el ingeniero Domingo Rodríguez López, presidente de la Comisión Investigadora y el licenciado Ricardo M. Loyzaga de la Cueva, secretario.

En él se dice que "los tripulantes de la nave eran el piloto Michael Bann y el copiloto Kevin Barnez, ambos de nacionalidad estadounidense" y se consigna que traían a Acapulco a un sólo pasajero, que según se dijo, y no se ha comprobado legalmente podrá ser David Griver. Se señala, que las cenizas de los tres ocupantes de la nave quedaron en un radio de acción de 80 por 40 metros en el cerro de El Burro, a cinco kilómetros de Amojileca, y a 18 kilómetros del municipio de Chilpancingo, Gro., donde la aeronave "quedó totalmente desintegrada por los impactos recibidos y el incendio que se generó después".

El piloto Michael Bann estableció contacto con el Centro de Control México de Radio Aeronáutica Mexicana y con el operador de radio de la torre de Acapulco, Gro., de lo cual existe una grabación magnetofónica que consigna las indicaciones previstas en los manuales de aviación para realizar el descenso en el aeropuerto de Acapulco y que, al parecer, no siguió correctamente el comandante de la nave.

El piloto Bann en ningún momento "durante las intercomunicaciones con el Control de Aproximación de Acapulco y el Centro de Control México mencionó que tuviera alguna falla o mal funcionamiento de sus instrumentos, motores o sistemas de la aeronave".

Tampoco mencionó dudas acerca del procedimiento para el aterrizaje.

"A las 2.15 de la mañana del 7 de agosto de 1976, el piloto Bann, como el contralor en turno de la torre, se quejaron de la mala recepción de las transmisiones aparentemente afectadas por las malas condiciones atmosféricas".

El accidente ocurrió a las 2.40 horas en el cerro de El Burro, pero la incógnita persistirá por mucho tiempo: ¿Era el financiero David Griver el que viajaba en él? ¿Acaso no pudo bajarse en el aeropuerto de Houston, Texas, y hacer creer a la tripulación que viajaba en la cabina de pasajeros?

Lo cierto es que el informe oficial de la Dirección de Aeronáutica Civil, que se dio a la publicidad en Estados Unidos,

como aquí, al referirse al nombre del tercer hombre a bordo del jet Falcon, no menciona el nombre de David Griver. Sólo dice: "un pasajero y los dos pilotos accidentados, muertos e incendiados por el impacto contra el cerro y el incendio inmediato del jet".

Borges y Videla

CIRCO,
maroma y teatro

por Miguel GUARDIA

Pues resulta que es necesario ocuparse una vez más de Jorge Luis Borges, pero ahora en relación con una cinta que está terminándose en México y en la que se relata parte de su vida. El director de dicho filme se llama (¡qué curiosa coincidencia!) Adolfo García Videla... Colabora con él el editor mexicano Julio Pliego y el documental se titula "Jorge Luis Borges, Buenos Aires, 1975-1976", nombre un poco largo para las marquesinas y las carteleras. Pero eso es lo de menos.

Al parecer, el señor García Videla trata de darnos una imagen muy compuestita y razonable; una imagen que no ofenda a nadie, del escritor argentino, quien, a través de la narración cinematográfica, se define como un "conservador por escepticismo", "liberal de origen anarquista". Nadie, afirma en algún momento, puede acusarme de comunista ni de antisemita ni de nacionalista. Es ateo y librepensador; cree en el "despotismo ilustrado" y guarda una total, según él, coherencia con el liberalismo.

¿Puede alguien explicar semejante galimatías, tal cantidad de absurdos disfraces —completamente inúti-

les, por lo demás— para un hombre a quien todo el mundo civilizado conoce como uno de los reaccionarios más irredentos del mundo? Borges apoya moralmente toda clase de dictaduras, de represiones, de imperialismos. Para Borges América Latina simplemente no existe y mucho menos el Tercer Mundo que está luchando desesperadamente por su sobrevivencia. Quizá nada de esto le importe, en realidad, porque piense que de un momento a otro partirá de este mundo hacia otro que tal vez considere mejor, pero la verdad es que ni aun así tiene derecho a negar, a tratar de anular la lucha de los hombres por conseguir un mundo mejor y más justo. Pienso que si no hubiera quedado ciego (eso fue alrededor del año 1955) hubiera sido el "mejor dictador" que hubiera tenido la Argentina —y quizá el mundo entero: hubiera vendido a su país y llevado a cabo las más atroces represiones con la misma delicadeza con la que escribe su prosa perfecta... e intrascendente.

Pero hay algo más, sin embargo, que ni siquiera sabe uno cómo encarrar o cómo plantear, porque es un asunto peligroso, un terreno resbaladizo: el hecho de que sea precisamente en México donde ese filme está

siendo editado y terminado para su exhibición.

En alguna ocasión a los deportistas mexicanos se les prohibió oficialmente que participaran en juegos contra países que practican el **apartheid**, la segregación racial, cosa que me pareció muy puesta en razón. Ahora sería yo absurdo y contradictorio si pidiera la prohibición para que se realicen en México, o se terminen, documentales como este del que trato, que hará publicidad en muchos lugares a una persona que considero, al igual que muchos otros, nociva. No es posible demandar que ese tipo de manifestaciones "artísticas" sean segregadas oficialmente.

Pero los particulares que han colaborado en la factura de la cinta, ¿no pudieron haberse negado? Es difícil, lo sé, pedir a la gente que piense como uno piensa, o que se niegue a hacer un trabajo por el cual ganará muy respetables dólares, pero la toma de conciencia social debe empezar por alguna parte: hacer posible que desde México se glorifique la imagen de Borges es dar un paso atrás, definitivamente, y eso me da mucha, pero mucha rabia y todavía más vergüenza.

La oportunidad de la cultura

Hace más de treinta años, en su célebre "Discurso por la lengua", escribió Alfonso Reyes: "En el orden de la aptitud, sólo la diferente oportunidad de la cultura puede diversificar a los hombres, y no la pigmentación de la piel u otras pampinas que la propaganda política arguye en excusa de sus crímenes". Riguroso como siempre en la elección de la palabra, Reyes no hablaba, al mencionar una eventual diversificación, de la cultura en general, sino de la oportunidad de la cultura. Quizá sea este un momento especialmente para indagar quiénes tienen hoy, en Nuestra América, esa oportunidad de la cultura. Por cierto, no son necesarias las encuestas Gallup para saber que la estructura política y social de un país determinado puede limitar o ampliar la posibilidad de cada ciudadano para elevarse como hombre, pero también puede limitar o ampliar la posibilidad de todo un pueblo para elevarse como comunidad.

Es obvio que la oportunidad de la cultura puede llegar a constituir un rasgo nacional, sólo cuando la organización social tiende a un tratamiento igualitario, sin prebendas ni prioridades heredadas, y con parejas ocasiones para todos los sectores comunitarios. De lo contrario, la cultura será el privilegio de quienes puedan pagársela. En la mayoría de los países latinoamericanos, donde las élites de poder están formadas por industriales, terratenientes, militares y profesionales, la posibilidad de cultura es un rasgo tan distintivo de clase como un paquete de acciones, o un buen automóvil, o una confortable residencia. Luego, en cada nueva promoción, los aprendices de poderosos son reclutados en la misma clase social; sólo como rarísima excepción el hijo de un obrero o de un campesino se incorpora al equipo de quienes tienen poder de decisión.

Hay países de América Latina donde la educación es gratuita, y ese hecho, sin duda encomiable, es a veces esgrimido como dato indefectiblemente confirmatorio del carácter masivo, popular, de un sistema educativo. Es claro que tales países han alcanzado un sistema más justo y decantado que aquellos otros donde la instrucción secundaria y/o universitaria debe ser rigurosamente pagada. Sin embargo, un sistema de educación gratuita no es de ningún modo una inexpugnable garantía de que la oportunidad de la cultura alcance a todos. Siempre será aplas-

tantemente mayoritario el número de estudiantes que provienen de la burguesía o de la alta clase media. Cuando un hijo de obreros llega a la universidad, es porque ha mediado el notorio sacrificio de su familia, y así y todo es frecuente que el muchacho no soporte la presión moral que semejante dependencia conlleva, abandonando entonces sus estudios para poder trabajar, solventar así sus propios gastos, o incluso contribuir al presupuesto familiar. Es así que la gratuidad de la enseñanza, con ser un rasgo altamente positivo, por lo común no es aprovechable para vastos sectores sociales que, dada su precaria situación económica, no pueden permitirse el lujo de estudiar. Para ellos la cultura es un artículo tan suntuario como un vate o un caballo de carreras o un tapado de visón. La educación gratuita cumple su verdadera función sólo cuando se inscribe en un sistema de justicia social; de lo contrario, cuando la gratuidad es un hecho aislado, un rasgo de progreso que no funciona como regla sino como excepción, la principal consecuencia que trae aparejada no es exactamente que los hijos de los pobres estudien, sino más bien que a los ricos no les cueste nada la educación de sus hijos.

Los pueblos que leen, los pueblos que se enteran, los pueblos que estudian, nunca trabajan en contra de sus sagrados intereses; por eso desde siempre, las potencias coloniales, los imperios, las oligarquías más endurecidas, las dictaduras más férreas, han preservado la ignorancia de los pueblos como la más segura garantía de su dominio. Las dictaduras militares de América Latina han arremetido implacablemente contra las universidades, los artistas, los escritores, la prensa opositora, las editoriales progresistas. *Mein Kampf*, ya figura en los programas o en las lecturas recomendadas de algunas universidades; la Revolución Francesa, por el contrario, ha sido eliminada de otros cursos, "por ser harto conocida" (sic).

Por otra parte, como la mayoría de

los profesores universitarios eran gente de signo progresista, han sido rápidamente eliminados de los cuadros docentes. Agréguese a ello que aun entre los docentes conservadores, no todos están dispuestos a avalar con su colaboración los crímenes y torturas que caracterizan a esos regímenes, y tampoco los disparates científicos o las aberraciones culturales que su concepto de la educación supone. Es así que, mientras la evaluación histórica, la investigación científica o el desarrollo del arte, siguen a nivel mundial una evolución acorde con los nuevos tiempos, esos ideólogos del salto atrás, esos campeones del retroceso, pretenden marchar a contramano de todo avance. Ni siquiera son originales: en distintos pasados abolidos siempre hubo ensoberbecidos personajes que pretendieron ser tapones de la historia. Pero la historia (es decir, el paso del hombre, no ensoberbecido sino soberano) siempre ha encontrado el modo de liberarse de quienes intentan cerrarle el futuro. También esta vez lo encontrará. (Exclusivo en México para El Día. Servicio de IPS)

Secuestran en Argentina al Dirigente Obrero Di Pasquale

También Desapareció el Periodista Ernesto Luis Fossatti

(AFP, AP, UPI, IPS, PL y EFE)

BUENOS AIRES, 30 de diciembre.—Uno de los más caracterizados dirigentes del movimiento obrero argentino, Jorge Di Pasquale, desapareció en la madrugada de ayer tras abandonar su domicilio, y sus familiares y los miembros de la entidad sindical a que pertenece, la Asociación de Empleados de Farmacia, presentaron un recurso de habeas corpus ante el juzgado de Tristán García Torres. Al mismo tiempo, dirigieron telegramas denunciando el hecho al presidente, general Jorge Videla, al ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, y al ministro de Trabajo, general Tomás Liendo; también, al interventor en la CGT, comodoro Julio Porcille.

Jorge Di Pasquale integró la dirección de la CGT de los Argentinos, junto a Raimundo Ongaro, dirigente obrero gráfico, y a Agustín Tosco, dirigente de Luz y Fuerza, a fines de la década pasada. Fue electo diputado nacional del peronismo en las elecciones anuladas del 18 de marzo de 1962. Integró asimismo la conducción de las 62 Organizaciones Peronistas, de 1958 a 1960, oportunidad en que se enfrentó al desaparecido dirigente sindical Augusto Timoteo Vandor. Di Pasquale está enrolado en la corriente de izquierda del peronismo y ha tenido destacada participación en la actividad del movimiento obrero en los últimos años, por lo que su desaparición ha originado expresiones de protesta en medios obreros.

Dirige desde hace varios años la Asociación de Empleados de Farmacia, que cuenta con relativamente pocos afiliados, pero cuyo peso sindical ha sido de decisiva gravitación en distintas jornadas obreras. Un dirigente de este sindicato dirigió la Confederación General del Trabajo en la época del primer gobierno peronista, en 1954.

La desaparición de Di Pasquale tiene lugar mientras dirigentes de la línea "dialoguista" del movimiento obrero, entre los que aparecen figuras de segunda línea de los principales sindicatos, negocian con las autoridades militares para que permitan el reconocimiento oficial de las anteriores direcciones sindicales y que restituyan la capacidad de negociación que desarrolló la dirigencia peronista de derecha durante los anteriores regímenes.

Dos periodistas desaparecidos

Se denunció también la desaparición del periodista Ernesto Luis Fossatti, colaborador de las revistas *La Semana* y *Panorama*, quien, según sus familiares desapareció el 26 de diciembre, a poco de salir de su domicilio en pleno centro de esta capital. Fossatti estuvo vinculado al peronismo y colaboró en distintas publicaciones de esa orientación.

El otro periodista desaparecido es Alfredo Kolliker Frers, de 58 años, quien actúa en la revista *La Plata Ruf*, publicación para la colectividad alemana en la Argentina. Frerse,

según sus familiares, desapareció el 14 de este mes, a poco de salir de su domicilio en Vicente López, a 20 kilómetros al norte de esta capital. Se presentaron recursos de habeas corpus por ambos.

RECLAMAN LOS EMPRESARIOS PERIODÍSTICOS

La Asociación de Entidades Periodísticas Argentinas (ADEPA) reclamó hoy de las autoridades nacionales un tratamiento justiciero para con los hombres de prensa.

En una declaración dada a conocer esta noche por la entidad patronal, ADEPA pidió "se analice con espíritu de justicia la situación de los hombres de prensa que siguen detenidos sin que se les formule acusación alguna ni se les revele el motivo de la privación de su libertad".

Al mismo tiempo reclama "se investiguen los casos de los periodistas de quienes no se tiene noticias, garantizando el ejercicio normal del periodismo, la seguridad indispensable".

EN FAVOR DE ABOGADOS DETENIDOS

Un documento relacionado con la detención de unos 50 abogados presentó ante la Suprema Corte de Justicia el movimiento de Acción Renovadora de Abogados de esta capital.

El escrito señala que la entidad sale en defensa del libre ejercicio profesional y de los derechos humanos, y agrega que la desaparición de medio centenar de abogados constituye una gravísima preocupación.

"Nuestra profesión, ese duro oficio de pedir justicia, ha pagado el elevado precio y tributo por su sensibilidad democrática y su brega por la plenitud de los derechos esenciales de la persona humana", dice el texto.

Agrega que "desde hace varios años ese tributo de abogados y jueces, se acentúa gravemente, traduciéndose en la casi total supresión del derecho de defensa".

"Los abogados que se encuentran detenidos están en condiciones aún más gravosas que las que soportan los presos comunes y los condenados", señala el documento.

Añade que "en muchos casos la privación de libertad de colegas es de antigua data, como en el caso del doctor Zamorano, que lleva más de 2 años de detención a disposición del Poder Ejecutivo".

Agrega que ni "siquiera se le ha informado el motivo de su detención, lo cual constituye la aplicación de una pena, facultad que le está vedada constitucionalmente al poder administrador".

"El régimen carcelario al que son sometidos los detenidos a disposición del Poder Ejecutivo, es el de los demás detenidos ya que por una especial interpretación no se permite la visita de abogados ni apoderados, condenándoseles a la mayor indefen-

sión", añade.

Finalmente señala que "la persecución de que son objeto nuestros colegas y hasta magistrados, apunta visiblemente a un contenido específico: acallar la conciencia ciudadana que tiene por voceros a los hombres de derecho".

NUEVAS PRIVACIONES, ANUNCIO MASSERA

El comandante de la Armada argentina almirante Emilio Massera advirtió hoy aquí que "nuevas cuotas de riesgo y privaciones deberán ser entregadas a la República, antes de alcanzar la victoria final".

Después de indicar que el año que termina fue muy difícil para todos, expresó que 1977 exigirá otras cuotas de riesgo.

"Tendremos especialmente —dijo— dos enemigos. Uno exterior, que manipula la crueldad y la muerte. A ese ya lo estamos derrotando. Otro interior, porque es dentro de cada uno de nosotros donde se libra la batalla contra la desesperanza, contra los hábitos de pensamiento que nos han inducido a creer que la salvación del país es un acto milagroso que ocurrirá, alguna vez, de manera casual pero inexorable".

ABATEN A TRES GUERRILLEROS

En dos enfrentamientos registrados en La Plata los días 27 y 28 del corriente, tres guerrilleros fueron abatidos. En una finca que fue allanada luego de ser muertos sus ocupantes, un hombre y una mujer, se encontraron un niño de 4 años, y un bebé de 5 meses, los que fueron trasladados a un centro asistencial.

Al informar al respecto, el comando de Zona 1 dio cuenta que los elementos abatidos pertenecían a la organización "Montoneros".

Un comunicado del comando militar expresa que resultaron abatidos Juan José Ramos, argentino, de 23 años de edad, y Mónica Amalia Tallarico, argentina, de 21 años.

CESAN 123 ARRESTOS A DISPOSICION DEL PRESIDENTE

El gobierno militar anunció que fue dejada sin efecto la detención de 123 personas, arrestadas como consecuencia del Estado de Sitio, las que podrán recuperar su libertad, si no tienen causas pendientes con la justicia ordinaria.

Al igual que en la anterior ocasión, los portavoces gubernamentales no especificaron qué detenidos podían recuperar efectivamente su libertad o quiénes permanecerían a disposición de la justicia, que se estima será la mayoría.

EXCELSIOR

Secuestran en Buenos Aires a dos Periodistas y a un Líder Sindical

BUENOS AIRES, 30 de diciembre. — (LATIN, AFP, AP). — Mientras la Asociación de Entidades Periodísticas Argentinas (ADEPA) reiteró hoy al gobierno su petición para que investigue los casos de los periodistas desaparecidos y la libertad de los detenidos, se conoció el secuestro de dos periodistas y un alto dirigente sindical.

ADEPA reclamó al gobierno militar que "se analice con espíritu de justicia la situación de los hombres de prensa que siguen detenidos, sin que se les formule acusación alguna ni se les revele el motivo de la privación de su libertad".

A su vez, exhortó a las autoridades para que investiguen los casos de profesionales desaparecidos, garantizando "la seguridad indispensable" al ejercicio normal del periodismo.

Simultáneamente se conoció hoy el secuestro por comandos parapoliciales de derecha, de dos periodistas. Uno de ellos es Ernesto Luis Fosatti, de 30 años, colaborador de las revistas "La Semana" y "Panorama". El otro profesional desaparecido es Alfredo Arturo Kolliker, redactor de la revista "La Plata Ruf", editada para la colectividad alemana.

Kolliker, de 58 años, desapareció el 15 de diciembre en la localidad de Vicente López, cuando se dirigía a entrevistar a un jefe militar.

EL UNIVERSAL

Denuncian más Secuestros en Argentina

Por VICENTE L. PANETTA,

Corresponsal de AP

BUENOS AIRES, 30 de diciembre. — El dirigente gremial peronista Jorge di Pasquale y dos periodistas desaparecieron en los últimos días y sus familiares temen que hayan sido secuestrados ya que la Policía dijo desconocer sus paraderos.

Por otra parte, el Ministerio del Interior anunció anoche que entre el 22 de diciembre y ayer fueron liberadas 123 personas que estaban "a disposición del Poder Ejecutivo", en su mayoría por presuntos nexos con la subversión de izquierda.

Entre los liberados figura Juan C. Beni, ex senador y ex gobernador de la provincia norteña de Formosa bajo el gobierno de la presidenta Isabel Perón, derrocada en marzo pasado. El resto no tiene notoriedad pública.

El informe oficial dice que desde el golpe el número de liberados es de 1,546 y que en ese mismo periodo se dispuso la expulsión de 114 extranjeros, sin dar más detalles.

Las autoridades no dijeron cuantas son las personas que aún están bajo arresto, pero se presume que el número oscilaría en los 3,000, muchos de ellos peronistas involucrados en malversaciones de fondos públicos durante el anterior gobierno o izquierdistas vinculados con la guerrilla.

Di Pasquale, vinculado con el ala moderada del peronismo, desapareció en la madrugada de ayer. Sus familiares dijeron que salió de su domicilio cerca de Buenos Aires y no regresó.

Di Pasquale es secretario general de la Asociación de Empleados de Farmacia, que el año pasado tuvo un enfrentamiento con el gobierno peronista por cuestiones salariales.

Uno de los dos periodistas que desapareció es Alfredo Killiker Frers, argentino de 56 años, redactor de la revista "La Plata Ruf", una publicación de información general dirigida a la colectividad alemana en la Argentina.

"Montoneros" Imitará al ERP; se Transformará en Partido Político

No Obstante, Aseguraron que no Depondrán Armas en Argentina

Por FLAVIO TAVARES, corresponsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES, 30 de diciembre.—La organización guerrillera "Montoneros" anunció hoy que transformará su "organización militar" en partido político, con vistas a asumir la dirección del destrozado movimiento de masas peronistas; pero reiteró que no desmovilizará a sus grupos combatientes.

"Nuestra organización política-militar se constituye ahora en partido revolucionario —el Partido Montonero— para producir un salto en el movimiento peronista, reorganizándolo, mejorando su conducción y cubriendo el déficit producido por la muerte de nuestro líder, Juan Domingo Perón, formando una dirección capaz de aglutinar y encuadrar todas nuestras luchas y todos nuestros corazones", afirma el anuncio de la organización.

Firmado por los tres principales dirigentes "montoneros" —Mario Firmenich, Horacio Mendizábal y Fernando Vaca Narvaja—, el documento aparece diez días después de que el más antiguo grupo guerrillero, el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), hizo llegar a los partidos políticos una carta en que propone la formación de un "frente amplio" de posición al gobierno del general Jorge Videla, y a su proyecto denominado de unidad nacional. A diferencia del ERP, que —tras ser militarmente diezmado— propuso deponer las armas, los "Montoneros" insisten todavía en seguir con sus grupos armados.

En este sentido, el documento define las tareas de la nueva organización política: "El Partido Montonero será, a su vez, la conducción estratégica tanto del "movimiento montonero", expresión política del pueblo, como de las milicias populares, que son la expresión del pueblo en armas".

COMUNICADO A EXCELSIOR

El documento de la organización subversiva de la extrema izquierda peronista fue distribuido, hoy en Buenos Aires, a los medios de difusión nacionales y extranjeros, entre ellos EXCELSIOR. Sin embargo, el manifiesto de constitución del "Partido Montonero" está fechado el

17 de octubre pasado, máxima fecha del calendario peronista, que recuerda la ex-carcelación del entonces coronel Juan Domingo Perón, en 1945, hace 31 años, bajo presión de una multitudinaria concentración popular en la Plaza de Mayo, el Zócalo bonaerense.

Hay indicios, sin embargo, que el extenso documento fue elaborado y redactado a lo largo de la muerte de Norma Arrostito, una de las fundadoras de la "organización militar Montoneros", que participó activamente en el secuestro y posterior asesinato del ex Presidente argentino, general Pedro Eugenio Aramburu.

Añade el documento: "El Partido Montonero surge el 17 de octubre como un símbolo de la historia de la lucha del pueblo peronista, para conducir en esta etapa hacia el cumplimiento de nuestros objetivos. De esta manera, el movimiento peronista, que tuvo una conducción unipersonal durante 30 años, ahora pasará a tener una organización que lo conduzca en este último tramo de su lucha. Y esto es así por aquello que decía el general Perón, de que "sólo la organización vence al tiempo".

Señala el documento, asimismo, que "consciente de la necesidad de que el peronismo dé un salto en su desarrollo", el nuevo partido busca la formación de un movimiento "que sea la expresión po-

lítica de la transformación del peronismo y a donde, además, concurren otras fuerzas de signo popular".

El manifiesto alude al desbaratamiento político del peronismo, y dice que sus causas principales fueron: "La muerte del general Perón, la traición de Isabel y López Rega y el agotamiento de las condiciones históricas que dieron lugar al desarrollo del peronismo".

Pese a definir a Perón como su líder máximo, los "Montoneros", sin embargo, lo critican: "El intento del general Perón de volver a aplicar la doctrina justicialista en lugar de la actualización doctrinaria, cuando habían cambiado las características de la situación de 1946, hizo que el gobierno peronista marchase necesariamente al fracaso". 1946 fue el año de la primera elección de Perón como Presidente de Argentina.

"En vida del general Perón, éste era el conductor del movimiento peronista —agregan los Montoneros— y nuestra organización era la vanguardia de lucha del mismo, las formaciones especiales, como él nos llamaba, hasta lograr su retorno a Argentina el 17 de noviembre de 1972, y el acceso al gobierno el 25 de mayo de 1973. Luego, cuando el general Perón fue presidente, nosotros apoyamos las medidas de gobierno que fueron correctas, por ejemplo la ley de inversiones extranjeras, la apertura del comercio con los países socialistas, la ley de contratos de trabajo, el notable mejoramiento de los salarios".

"Asimismo criticamos las medidas que eran incorrec-

tas, por ejemplo, la ley penal, la candidatura de Isabel a la vicepresidencia".

En el documento, los Montoneros revelan, por primera vez, que el "Partido Peronista Auténtico" fue creado por el mismo grupo guerrillero, con anterioridad, aún en el gobierno de Isabel Perón, "para recuperar el contenido popular del peronismo". El Partido Auténtico, que llegó a presentar candidatos a la elección de gobernador de la Provincia de Misiones, a inicios de 1975, agrupó en su seno a tan sólo una parte de la izquierda peronista en su corta existencia de once meses, hasta que la entonces Presidente Isabel Perón los proscribiera en diciembre del año pasado.

El nuevo "Partido Montonero" propone ahora la eliminación progresiva "de las estructuras del capitalismo dependiente, para sustituirlas por una economía socialista". Pero aclara que ello se realizará a través de un "programa de transición", que empezaría con una "alianza de clases bajo la conducción explícita y orgánica de la clase obrera".

Destrozados en el campo militar en forma casi tan profunda como el neotrotskista "ERP", los "Montoneros" modifican ahora su estructura orgánica, sin cambiarla en términos profundos, en un intento por renacer como expresión del peronismo y vincularse a sus sectores populares, de los cuales estuvieron hasta ahora totalmente desconectados.

EL SOL DE MEXICO ARGENTINA: LA LECCION DE 1976

Por Miguel Antonio BERNAL

Al terminar el año se impone, de una u otra forma, un balance de lo que han sido y de las consecuencias que traerán los acontecimientos de estos doce meses. No pudiendo proceder, por lo limitado del espacio, a un análisis en conjunto de la evolución de la situación mundial o continental, hemos querido detenernos en lo que para nosotros ha sido el hecho más relevante en América Latina: el golpe de estado militar en Argentina y sus consecuencias.

A partir del golpe en Argentina se produce un cambio determinante en la correlación de fuerzas a nivel continental entre el imperialismo y sus aliados por un lado, y las clases trabajadoras y sus aliados por el otro, del que salen altamente favorecidos los primeros. Las posibilidades de un mayor desarrollo del ascenso de las luchas obreras y de masas que ofrecía Argentina (país que cuenta con la clase obrera proporcionalmente mayor y numéricamente más grande, con un nivel de conciencia, de tradición de lucha y de organización acrecentado), fueron abruptamente detenidas por el golpe militar encabezado por Videla y que ha infligido al movimiento obrero organizado argentino una derrota sin precedentes en su historia.

La burguesía argentina ha recurrido al golpe de estado para golpear los derechos y conquistas de las masas, imponiendo para ello su "reordenamiento económico" a través del aparato militar. Pero el regreso de los militares al gobierno no es, como en el pasado, un golpe más. Su finalidad en esta oportunidad ha quedado claramente expresada: acabar con la organización obrera, aplastar su potencialidad, exterminar su vanguardia política y natural.

Ello no es producto de un "revanchismo", sino de la necesidad de proceder drásticamente a la puesta en marcha de una política económica que favorezca, "sin problemas", al sector de la burguesía más estrechamente ligado a los sectores decisivos del imperialismo yanqui y cuyos costos ya empiezan a manifestarse a través de la desocupación masiva. La baja drástica y violenta de su nivel de vida y el aumento desenfrenado de la superexplotación. Esta práctica forma parte del elemento central de la política seguida en otros países.

Así tenemos la política de "shock" de la Junta Chilena, el plan de "eliminar todo lo eficitario" de los militares uruguayos, que ya pasó por una acelerada y forzada reorientación de los capitales desde áreas "no rentables" hacia las que en los planes de las multinacionales y los sectores burgueses decisivos aparecen como "con futuro". Plan que pasa por la liquidación de ramas industriales enteras, la "desnacionalización" masiva, la reducción drástica del presupuesto estatal en el área "social", para reorientarlo a lo que será clave en el próximo periodo: las Fuerzas Armadas, serán las encargadas de aplastar a sangre y fuego la natural oposición popular que generará la "reestructuración" de Argentina.

La nueva burocracia de los gendarmes comienza a reemplazar a la de los antiguos civiles. Los sectores burgueses que se verán perjudicados con la reestructuración, o bien desaparecerán o deberán sumarse al proyecto de los sectores más importantes, decisivos y poderosos de la clase burguesa. Además la derrota del movimiento obrero no deja posibilidad a la demagogia de los opositores burgueses, pues sin una base social organizada no pueden hacerle la competencia al gobierno de los militares.

Las ilusiones de un cambio vienen de aquellos que hablan de sectores "pinchetistas" y sectores "liberales" en el interior de las Fuerzas Armadas Argentinas. De esta manera se olvidan que las Fuerzas Armadas Argentinas en su conjunto están embarcadas en el proyecto y por más fracciones que hayan o por más tácticas que existan, ni dejarán de actuar como cuerpo, ni dejarán de ser tácticas acerca de un mismo fin estratégico.

La variante "videlista" (a la cual se ha catalogado como más "liberal" en relación a la señalada "pinchetista") es la variante argentina, la cual necesariamente debe tomar en consideración las particularidades del país. En cada lugar donde ha habido un golpe militar de estas características durante los últimos años, y donde se ha aplicado "a su manera" el señalado proyecto de reestructuración económica global del continente, se han conocido variantes "nacionales". El golpe chileno tuvo sus "peculiaridades" puesto que la organización y situación de la clase obrera hacían imposible procesar una represión extendida en el tiempo. La única posibilidad de los golpistas para evitar la guerra civil era "triunfar" mediante un combate de decisión rápida que paralizara totalmente a la clase obrera y la descabezara de una vez. Uruguay, por su parte, conoció el "golpe por etapas", en el cual el enfrentamiento al movimiento obrero se dilató al máximo, hasta terminar con una guerrilla que fue proporcionalmente la más capaz y numerosa de todos esos países. Allí los militares utilizaron una táctica "gradualista" acorde a lo que era la realidad política uruguaya.

En Argentina, la variante "videlista" es propia, "autóctona", en función de lo que es la realidad de la lucha de clases en aquel país. Y el Videla "regenerador y moralizante" de marzo, es hoy el detentor del título de criminal mayor en nuestro continente, puesto que ya ha empezado a dejar a Pinochet como a un principiante en la materia de asesinatos, masacres y horrores. El "estilo" del "liberal" Videla en materia de crímenes corresponde

naturalmente a las características del movimiento obrero en Argentina, sus tradiciones de lucha y su reconocida potencialidad.

Los que siembran ilusiones en Videla, no solamente hacen un favor a la dictadura, sino que además —más tarde o más temprano— ellos mismos pagarán caro el haber construido castillos en el aire. En la Argentina de hoy hay miles de muertos, de torturados, de encarcelados y decenas de miles de desaparecidos con el aval de los sembradores de ilusiones.

Las respuestas a los primeros pasos de la dictadura en materia de planes económicos y de reestructuración, no son un reanimamiento de las luchas porque éstas han sido luchas defensivas (Luz y Fuerza), aisladas y porque los gremios que luchaban han sido fuertemente atacados. El golpe militar ha dejado a la clase obrera argentina sin fuerzas suficientes como para emprender ahora un enfrentamiento a la dictadura.

Las dictaduras vecinas se han visto beneficiadas con lo ocurrido en Argentina, y han acelerado sus mecanismos de "ayuda mutua" para afianzarse en el poder.

Por todos los factores antes señalados, valoramos el golpe en Argentina como el hecho político más importante acaecido en el continente en el transcurso del año 1976, y el que ha determinado, en más de un aspecto, lo que serán las perspectivas futuras, especialmente para el próximo año 1977.

EXCELSIOR

Las Fotografías más Notables del año 1976



ISABEL PERON fue derrocada en Argentina el 24 de marzo por el régimen militar del general Videla.

EL SOL DE MÉXICO Retrato de un Año

Cuando un robot norteamericano se posaba sobre Marte en vana búsqueda de vestigios de vida, en la Tierra cientos de observadores corrian mundo a la caza de sucesos halagüeños, y regularmente encontraron nuevos alardes de egoísmo económico, gestos bélicos y hambre.

En el plano social, desapareció en Asia un ilustre caudillo chino, Mao, y se consagró una dictadora hindú, Indira Gandhi. En América, México y EE.UU. mudaron de primeros mandatarios —aquel por dos personajes humanitarios y éste, un severo republicano, Gerald Ford, por un demócrata liberal, Jimmy Carter. Pero en Argentina, Chile y Uruguay se observó una obsesionante tendencia hacia el fascismo.



Dama Desaparecida

Isabel Perón lucía la banda presidencial argentina cuando el 24 de marzo una Junta Militar la derrocó. Dos días después los conspiradores nombraron presidente al general Jorge Rafael Videla.

EL SOL DE MÉXICO

Confía Argentina Reducir a 115% la Inflación en 1977

BUENOS AIRES, 30 de diciembre (LATIN).— El ministro de Economía, José Martínez de Hoz, Pronosticó para 1977 una tasa de inflación en Argentina inferior al 115 por ciento, y que habrá una etapa de convalecencia, superada la de "terapia intensiva", según un reportaje publicado hoy por el semanario "Gente".

El Ministro, cuyo proyecto de presupuesto siguió siendo discutido hoy por el presidente Jorge Videla y su Gabinete, aceptó que la clase media sufre las durezas del proceso pero que se han tomado medidas para aliviar esa situación, singularmente en el plano impositivo.

Reconoció además Martínez de Hoz que el aparato estatal "es caro e ineficiente".

En cuanto a la deuda externa del país, la fijó en alrededor de 8 mil 500 millones de dolares, "que no es excesiva respecto a su capacidad de pago".